# REVUE & PRESSE

- Journal de l'environnement 20 décembre 2018
   Pollinisateurs et pesticides : POLLINIS dénonce le blocage bruxellois
- Carenews 20 décembre 2018 POLLINIS obtient le label "Don en confiance
- Le Monde 20 décembre 2018
   L'Europe sommée de choisir entre abeilles et chimie
- Actu Environnement 7 novembre 2018
   Les résultats de l'examen des fongicides SDHI se font toujours attendre
- Actu Environnement 21 septembre 2018
  Risque des pesticides sur les pollinisateurs :
  POLLINIS dénonce l'opancité de la Commission
  Européenne
- **Agence France Presse** 1er septembre 2018 Les néonicotinoïdes désormais interdits dans l'agriculture française
- **Le Monde** 18 août 2018 L'abeille noire, résistante mais en sursis
- Biocontact juin 2018
   Europe Interdiction de trois néonicotinoïdes tueurs d'abeille
- **Libération** 13 juin 2018 Secret des affaires : Monsieur le Président en marche vers la censure?
- Actu Environnement 30 mai 2018 Néonicotinoïdes : l'interdiction européenne sera effective le 19 décembre 2018.
- **Golias Hebdo n°530** Semaine 31 mai / 6 juin 2018 <u>Secret des affaires : l'arme de la censure</u>
- La lettre de l'audiovisuel 16 mai 2018

  La mobilisation contre la proposition de loi sur le secret des affaires se poursuit

- L'Action Agricole Picarde 04 mai 2018
  L'Europe a interdit 3 néonicotinoïdes jugés dangereux
  pour les abeillesv
- La Lozère Nouvelle 26 avril 2018
   Le battement d'ailes... des abeilles
- Mediapart 25 avril 2018
   Mercredi dans Mediapart Live: informer face aux
   «fake news» et au secret des affaires
- France Inter 18 avril 2018

  Journal de 8h de France Inter (de 09:47 à 11:23)
- Investig'action 17 avril 2018
   Secret des affaires ou droit à l'information ? interview
   d'Hacène Hebbar, coordinateur des projets à
   POLLINIS et porte-parole Stop secret d'affaires
- Alternatives Economiques 16 avril 2018

  Tribune Secret des affaires : lettre ouverte au président de la République
- Des lanceurs d'alerte, associations et journalistes interpellent Macron sur la loi sur le secret des affaires
- **Les Echos –** 16 avril 2018

  Secret des affaires : ne verrouillons pas

  l'information !
- **Le Point –** le 16 avril 2018 Secret des affaires : Emmanuel Macron interpellé
- Ccfd-Terre Solidaire le 16 avril 2018

  Secret des affaires : lettre ouverte au président de la République
- L'Humanité 16 avril 2018
  Secret des affaires : lettre ouverte au président
  Macron

- Les Amis de la Terre 16 avril 2018
   Loi « secret des affaires »- lettre ouverte au Président de la République
- **Télérama –** 16 avril 2018

  <u>Secret des affaires : lettre ouverte au Président de la République</u>
- Le journal de la Corse 13 avril 2018
   Des députés au service des multinationales
- ENDS Europe 13 avril 2018

  Neonic vote tabled as EC rejects beet exemption
- Charlie Hebdo 5 avril 2018

  Secret des affaires un nouveau bâillon pour les journalistes
- Reporterre 29 mars 2018
   Le parti de M. Macron impose le secret des affaires,
   qui restreint la liberté d'informer
- Le Media 28 mars 2018
   Le Journal du 28 mars 2018 (interview de 15:04 à 22:43)
- Partage Social Club –27 mars 2018
   Secret des affaires v.s. droit d'informer
- **Médiapart -** 26 mars 2018 la pétition #StopSecretdAffaires reprise dans Secret des affaires: un texte pour réduire la société civile au silence
- Les Moutons Enragés 22 mars 2018

  TRIBUNE / La loi sur le secret des affaires est un danger pour nos libertés fondamentales...
- Les Echos 21 mars 2018
   La loi sur le secret des affaires est un danger pour nos libertés fondamentales
- Alternatives économiques 21 mars 2018
   Tribune. Loi sur le secret des affaires : un danger pour nos libertés
- Bastamag 21 mars 2018
   La loi sur le secret des affaires est un danger pour nos libertés fondamentales

- **Télérama -** 21 mars 2018

  Secret des affaires : "Le droit à l'information est en danger"
- Les invités de Médiapart 21 mars 2018

  La loi sur le secret des affaires est un danger pour nos libertés fondamentales
- **Libération -** 21 mars 2018 «La loi sur le secret des affaires est un danger pour nos libertés fondamentales»
- L'Humanité 20 mars 2018

  Tribune. La loi sur le secret des affaires est un danger pour nos libertés fondamentales
- **Le Monde -** 20 mars 2018 «L'intérêt général et le droit des citoyens à l'information remis en cause »
- Feminin Bio février/mars 2018
   Pourquoi les abeilles sont toujours menacées ?
- **Le Courrier de la Nature –** janvier / février 2018 Le Réseau apiformes – Étudier l'écologie des abeilles sauvages et la pollinisation à l'échelle nationale

## LE FIGARO

Le Figaro - 28/29 avril 2018

« L'Europe vote l'interdiction de trois pesticides tueurs d'abeilles »

# Apiculteurs et chasseurs se félicitent de cette décision

ÉRIC DE LA CHESNAIS ¥ plur redescrar rp.

UNE BONNE nouvelle pour les abeilles et ceux qui vivent de la production de leur micl «L'interdiction de trois insecticides neonicotmoides juges responsables de la basse dramatique du nombre d'abeilles et de bourdons est une belle victoire apres plus de vingt ans de combat se rejouit Henri Clement secretaire general et por te parole de l'Unaf (l'Union nationale de l'apiculture francaise). L'Europe n'u pas cede a la pression des lobbyistes chimiqu Elle a pris une decision courageuse qui va mettre du temps a prendre effet sur le ter ram tellement ils ont deja fait de mai Mais face a la reminiscence de ces molecules toxiques il faudra des annees pour que leur effet soit neutralise dans l'environne ment» avertit cependant l'apiculteur professionnel dans les Cevennes

cides similaires «Pour enraver le declin nassif des pollinisateurs et l'extinction des especes dans nos pays-les Europeens n-ont pas d'autre choix que d'interdire rapide ment la totalite des pesticides tueurs d abeilles IIs don ent lancer une transition rapide du modele agricole europeen pour le rendre compatible avec la survie des polli msateurs commente Nicolas Laarman delegue general de <u>Polluns</u> L Furope doit suivre au plus vite l'exemple de la France qui a vote avec l'adoption de la loi bio diversite une interdiction totale des neom cotmoides a partir de septembre 2018 L'Assemblee nationale vient par ailleurs d adopter une definition elargie des neoni cotmoides incluant le sulfoxaflor, le flups radifurone et tous les insecticides avani sur les insectes pollinisateurs le memo mode d'action que les neonicotinoides

Plus inattendue pour les beotiens de la question apicolc la FNC (Federation na

#### Une loi scélérate

La proposition de loi sur le Secret des affaires imposée par les lobbies industriels et les banques d'affaires pour empêcher les journalistes, les ONG et les chercheurs de faire éclater des scandales comme celui du Round Up et des Monsanto Papers, ou celui du Mediator ou des Panama Papers à l'avenir, a été adoptée à l'Assemblée nationale française le 28 mars 2018... par seulement 66 députés présents ce jour-là (sur 577!): 20 d'entre eux ont voté en faveur des amendements proposés par les associations parmi lesquelles Pollinis, le défendeur des abeilles, 46 ont voté contre donnant quitus à l'agrochimic et aux lobbies des multinationales bien décidés à sacrifier la nature et la santé publique à leurs profits. Mais rien n'est encore perdu si nous contreattaquons immédiatement. Si cette loi est adoptée, les journalistes et les ONG qui informent habituellement les citoyens sur des pratiques frauduleuses de grandes entreprises ou des produits dangereux pour la santé ou l'environnement se trouveront dans l'incapacité de le faire, au risque de se voir condamnés par les tribunaux à de lourdes

sanctions. Pire : les personnes qui sont en première ligne face à un potentiel scandale financier ou sanitaire - les lanceurs d'alertes, les chercheurs, les scientifiques - ne seront plus protégées et risqueront de voir leur responsabilité financière engagée - avec des amendes de plusieurs millions d'euros à la clef - si elles divulguent des informations sans que l'entreprise qui est en cause ne les y autorise. C'est concrètement la fin du travail d'alerte comme celui qui est fait depuis plus de 5 ans par Pollinis pour dénoncer les pesticides tueurs d'abeilles. C'est aussi la fin du journalisme d'investigation, de la recherche indépendante, de l'information alternative. Avec une telle loi, les plus grands scandales comme le Mediator. le RoundUp, les affaires LuxLeaks ou Panama Papers, l'évasion fiscale d'UBS ou d'Apple, la faillite du Crédit Ivonnais, le scandale Elf ou Rhodia ou les pratiques de corruption chez Airbus ou Alstom, les plans sociaux de PSA



Le journal de la Corse -13-19 avril 2018

"Des députés au service des multinationales"



Carenews - 20 décembre 2018

« POLLINIS obtient le label Don en confiance »

POLLINIS a obtenu le label "Don en Confiance" le 20 décembre 2018, à l'issue de la période d'instruction de sa candidature. Cette labellisation signifie que l'association satisfait aux quatre grands principes du Don en Confiance : respect du donateur, transparence, probité et désintéressement, recherche d'efficacité.

Ce label vise à rassurer tous les donateurs, sans exception, des dons de particuliers au mécénat en passant par les legs. Il est délivré pour trois ans renouvelables, pendant lesquels un contrôle continu du respect de ces exigences est assuré par le Don en Confiance. L'organisation s'ajoute ainsi aux 89 autres associations et fondations engagées dans le respect assurer aux donateurs un don en toute confiance.

**P®LLINIS** 

## Le parti de M. Macron risque d'imposer le secret des affaires, qui restreint la liberté d'informer

24 mai 2018 / Maxime Lerolle (Reporterre)

Julie Pecheur, de l'association Pollinis, en pointe de la lutte contre cette loi, raconte les conséquences de cette procédure accélérée chez les législateurs : « Nous avons eu très peu de temps pour alerter les parlementaires. D'autant que certains sénateurs découvrent seulement maintenant l'existence de ce projet. » La rapidité d'exécution de la manœuvre évite, comme le constate amèrement Julie Pecheur, de « lancer un grand débat public ». Interrogé par Reporterre, le député France insoumise François Ruffin, porteur de plusieurs amendements, note deux changements mineurs par rapport à la première version, toutefois insuffisants : « Parmi les dérogations qui permettent d'alerter, on a réussi à introduire la cause environnementale. La nouvelle version accepte aussi de condamner les entreprises qui pratiquent les procédures-bâillons [les procès intentés par de grands groupes à des associations ou des lanceurs d'alerte pour taire tout débat ] à des amendes. En revanche, l'optimisation fiscale et le financement du terrorisme ne feront pas partie des dérogations… »



Reporterre - 24 mai 2018

« Le parti de
M. Macron
risque d'imposer
le secret des
affaires, qui
restreint la liberté
d'informer »



Golias Hebdo n°530 – 31 mai au 6 juin 2018

« Secret des affaires : l'arme de la censure »

« Avec la définition de l'information protégée, adoptée par les parlementaires, n'importequelle information interne à une entreprise pourra désormais être couverte par le secret des affaires, dénonçait, le 25 mai, Nicolas Laarman, délégué général de l'ONG Pollinis. Cette loi mettra immanquablement en péril le travail des ONG, des journalistes, des lanceurs d'alerte, des chercheurs et des syndicats en les dissuadant de communiquer des informations d'intérêt général, et ce en contradiction avec le droit fondamental des citoyens à l'information. »La définition

du secret des affaires est si large que n'importe quelle information interne à une entreprise peut désormais être classée dans cette catégorie, qu'il s'agisse d'informations sur les pratiques fiscales des entreprises ou de données d'intérêt général relatives à la protection de l'environnement et à la santé des consommateurs. Des scandales comme celui du Mediator ou du Bisphénol A, des affaires comme les Panama Papers ou le LuxLeaks n'auraient pu être portées à la connaissance des citoyens.

## L'Europe sommée de choisir entre abeilles et chimie

Un comité doit statuer sur de nouvelles règles d'autorisation qui bloqueraient la plupart des pesticides

ntre les abeilles et les insectes pollinisateurs d'une part, et l'industrie agrochimique de l'autre, il faut choisir. C'est en substance le choix cornélien - et très politique - auquel est confronté un comité technique bruxellois inconnu du public et ignoré des médias, dénommé Comité permanent des végétaux, des animaux, des dennées alimentaires et de l'alimentation animale, ou Scopaff (pour Standing Committee on Plants, Animais, Food and Feed). Celui-ci est chargé de décider d'une mesure-dé pour l'avenir du secteur apicole européen, de la biodiversité, mais aussi pour l'industrie agrochimique: la refonte des protocoles d'évaluation des risques des pesticides sur les abeilles et les pollinisateurs. Une refonte redoute par les fabricants de pesticides. De fait, plus pointus que ceux aujourd'hui en vigueur, les nouveaux tests pourraient en-

que ceux aujourd'hul en vigueur, les nouveaux tests pourraient en-traver la réautorisation de la plu-part des molécules en circulation, selon des données industrielles. Et pourraient aussi barrer la route à la plurar des nouvelles

selon des données industrielles. Et pourraient aussi barrer la roue à plupart des nouvelles.

Mais, depuis plus de cinq ans, les discussions entre les États membres et la Commission pétinent derrière les portes clo-ses du comité d'experts. L'asso-ciation de défense de la biodiver-sité Pollinis a donc saisi le mé-diateur européen, pour connai-tre les raisons d'un tel retard. Les services du médiateur ont es-timé, mardi ils décembre, la plainte de l'ONG recevable.

L'association française conteste le refus de la Commission euro-péenne de lui fournir une série de documents détaillant les débats entre Etats membres autour de l'adoption de ces nouveaux tests réglementaires. « Les décisions qui sont prises lors de ces comités tech-niques ne sont pas motivées et les positions de chaque Etat lors des discussions ne sont même pas ren-dues publiques, expique Nicolas Laarman, délégue général de Pollinis. L'opacité d'un tel système est simplement antidémocratique. C'est un rève de lobbyiste. »

#### Des lacunes profondes

«Ce qu'il convient de faire ne relève pas d'une question technique mais d'un débat de société»

NICOLAS LAARMAN

nique rendu par l'agence euro-péenne soulignait alors des lacu-nes profondes: ni test de toxicité chronique à de faibles doses sur les butineuses oules larves, ni test des synergies entre molécules, ou entre pathogènes naturels et mo-lécules, ne sont par exemple re-quis avant autorisation. D'autres béances étaient rele-

Dautres beances etaient reievées, comme la non-prise en compte de toutes les voies possi-bles d'exposition des insectes. Quant aux tests en plein champ, censés mimer au mieux la situa-tion réelle, le rapport de l'EFSA in-diquait que les tests en vigueur évaluent les effets, sur une colonie,

Ces dernières années, des enquètes journalistiques ou des 
rapports d'ONG ont montré que 
ces tests réglementaires utilisés 
par les pouvoirs publics ont été 
rédigés au sein de forums informels marqués par les conflits 
d'intérêts, et souvent directment par des salariés de l'industrie agrochimque.

Les molécules introduites dans 
les années upon en particulier 
les années upon en particulier.

Les molecules introdutes dans les années 1990 – en particulier en demande une révision com-les clèbres insecticides néonico-tinoïdes – ont ainsi pu passer sans mal les tests d'hornologation. Ils sont les principaux suspets dans l'écosion des pollinisateurs, sau dans l'évaluation de sesticides vous de de decument revient à occulter des connaissances un pan des connaissances

laxisme des tests réglementaires se mesure aujourd'hui d'une part au déclin de l'apiculture – avec une perte annuelle moyenne de 30% des colonies d'abelles, seion l'Union nationale de l'apiculture française (UNAF) –, et d'autre part à l'effondrement rapide de l'ensemble de l'entomofaune. Une étude publiée en octobre 2017 dans la revue PLoS One indique en effet que la quantité

La France serait favorable aux nouveaux tests.

gne!» Car la position française est ambiguë: des insecticides de nou-velle génération, à base de sulfoxa-fior – une molécule commerciali-sée par Corteva (ex-Dow Agros-ciences) –, ont ainsi été autorisés en 2017, en France, par l'Agence na-tionale de sécurité sanitaire de

l'alimentation, de l'environne-ment et du travail (Anses) sur la foi de tests obsolètes. L'autorisation avait été attaquée par UNAF en justice, avec succès.

«L'es lignes directrices de l'ENA montrent que si l'on élabore des tests qui cherchent à détecter correctement les effets des pestici-des sur les pollinisateurs et l'envi-ronnement, alors presque aucun produit actuellement sur le mar-che ne pourrait être autorisé : on ne peut plus nous dire que les pesticles nort aucun impact né-gatif, ajoute M. Laarman. Ce qu'il convient alors de fair ne rel'ile pas d'une question technique, mais d'un débat de société et d'un choix politique.

cicles

nouvelle
génération

scientifiques en matière d'impact
expocominés par les acticomments, seion les chorchique,
maines. Avec, parmi les
concipaus suspects, les «nouve)
les technologies de protection des
companies, seion les chercheurs.

Reactions edisparates »

Ces résultats, qui alarment les
scientifiques en matière d'impact
de ces produits sur les polliniste
de si comment, alors presque au
produit actuellement sur le n
che peur plus nous dire que ,
pesticides nont aucun impact n
guére le Scopaff. De fait, les réacties es seintifiques n'impressionnent
se en si
cer si directrices proposées par
des l'impressionnent les
génération

scientifiques en matière d'impact
de ces produits sur les polliniste
des cord pour les mise de des faits membres aux libgenes directrices de
des tes des tes pollinisteurs et l'
ronnement, alors presque au
produit actuellement sur le n
che pourrait être autorisé:
ne peut plus nous dire que ;
pesticides nont aucun impact n
pagif ajoute M. Laarman. Ce qu
orwient alors de faire ne relèvi
ner de salarmer du déctin des
pag d'un debut des sociétée et d'un l'
time de salarmer du déctin des
page ou la Pologne, qui font
ment des polinisteurs. Selon nos informations,
la relevance de salarmer du déctin des
page d'un est allement su mombre de
pagif ajoute M. Laarman ce qu
orwient alors de faire ne relèvi
ner des talarmer du déctin des
page du un déctin des
page d'un debut de sociétée et d'un l'
contre que si non tentique, n'impact ne
peut plus nous dire que ;
pasti aloute M. Laarman ce qu
orwient alors de faire ne relèvi
ne peut plus nous dire que ;
pati s'un éte autorisée;
ne peut plus nous dire que ;
pasti d'exit me la condition de sociétée d'un des
page du suit hercheur, de convient des
pas d'inectrices d'des tes tes condaleux, décin des
page des sur les pollinisteurs et l'
ronnement du dectin des
page des sur les pollinisteurs et l'
ronnement, alors présus et l'
ronnement, alors présus et l'
ronnement du dectin des
page des sur les pollinisteurs et c'
ronne produit de cus produit t-on sobrement à l'Association européenne pour la protection des plantes (ECPA), le lobby du secteur. Plus importante que no-tre opinion est celle des Etats membres, dont un certain nombre ont également des inquiétudes si-gnificatives sur ce document et son application. » ■ \*\*EPHANE FOUCART



Le Monde - 20 décembre 2018

« L'Europe sommée de choisir entre abeilles et chimie »

### SECRET DES AFFAIRES

## UN NOUVEAU BÂILLON **POUR LES JOURNALISTES**

Les multinationales ont délà pour elles la publicité, des bataillons d'avocats, de puissants lobbys, des hommes politiques condillants, etc. Elles disposent aussi ma du «secret des affaires», désormais supérieur au droit d'informer les citoyens.

Elles ont donc inventé le « besoin urgent» d'une nouvelle directive. Et tant qu'à y être, elles font rédigée elles-mêmes, la Commission ayant payé grassement des cabinets d'affaires pour écrire un texte qui, en condamnant la divulgation de toute information appartenant aux entreprises, leur garantissait de juteux contenteux à l'avenir. Un peu comme si le ministère de l'Éducation permettait à Charlie de rédiger les programmes scolaires et dy rendre obligatoire la lecture de son précieux journal.

Et quand la Commission a lancé son enquête publique sur l'utilité éventuelle de la nouvelle législation, Michel Barnier, alors commissaire, a écrit au patronat européen qu'il espérait pouvoir « démontrer que la compétituité des entreprises, des PME en particuler, repos sur la protection du secret des affaires si cher au fleuriste, au boulanger, au garagiste l'S un la scène européenne, tout est tou-

au garagiste! Sur la scène européenne, tout est tou-jours fait au nom des PME. Même quand les acteurs

buissants lobbys, des hommes politiques condilants, etc. Elles disposent aussi maintenant du «secret des affaires», désormals supérieur au droit d'informer les ditoyens.

Monsieur, vous rêtes pas un journaliste. « C'est d'à peu près en ces termes que Pierre Wagner, le président du tribunal de grande instance de Metz, s'est adresse à fâtouard Perrin, fun des journalistes de « Cash Investigation», dirigé par Élise Lucet. Pour comprendre comment on en est arrivé la, il faut se rappeler qu'en 2015 le cabinet de conseil géant PricewaterhouseCoopers (PwC, Javit été mis en cause publiquement pour avoir aidé de grandes firmes à ne pas payer d'imptés. Or parmil les salaris de PwC, figurait Raphaël Halet, qui avait contacté Perrin.

Mais, chose hallucinante, PwC avait ensuite obtenu de la justice le droit de saisir toute la correspondance privée d'Halet, vo compris celle avec Perrin, pourtant couverte par la loi sur la protection des sources. Et selon le igue messin, il n'y a enfér tien à reprocher à PwC, car Perrin n'avait, selon lui, «aucum interêt légitime» à aider Halet. C'est donc norte bon juge qui décrète à lui tout seul ce qui intéresse «légitimements le citopen on non.

Et voilà que, comme si tout cela ne suffisait pas, "Assemblée nationale vient de transposer en droit français une directive européenne de 2016 qui vise à «protiger les secrets d'affaires». Officiellement, il s'adifaires de permettre aux entreprises de se pérmunir contre l'espionnage industriel, qui est effectivement un grave probleme, avec nos amis chinois, par exemple.

Mais là où c'est bizarre, c'est qu'une armada de lois existati déjà, et depuis très longtemps, concernant l'espionnage industriel, qui est effectivement un promiser. Jes différentes les gistaites on les suites de la cestifice de convenue? Parce que les multinationales européennes voulaient «unit proposition de content l'espionnage industriel, qui est effectivement un promiser. Jes différentes elégislations en furope, et autout, en avaient un peu marre de se voir ponites de la cou

Voir le site Web du collectif = Informer riest pas un déliti-informernestpasundeilt.org
 Cobervoitor des multinationales, « Secret des affaires : les lobbies économiques poussent l'Union européenne à la les lobbies économiques poussent l'Union européenne à la Justin la note de positionnement de Pollinis, « los justines de l'estate de la litte de la faires », une nerveille de pédagogie en 3 pages seulement : pollinis song.

**CHARLIE HEBDO** 

Charlie Hebdo - 5 avril 2018

« Un nouveau bâillon pour les journalistes ».

Le 18 avril, les parlementaires français sont appelés à voter la loi du Secret des affaires. Dans une <u>lettre ouverte</u> au président Emmanuel Macron, un collectif citoyen regroupant des lanceurs d'alertes, des syndicats, des associations, des journalistes et des chercheurs, apparente cette loi à une "arme de dissuasion" qui aurait pour effet "d'inverser les principes républicains : le secret devient la règle, et les libertés des exceptions". Pour connaître l'enjeu de cette loi controversée, nous avons interviewé Hacène Hebbar, coordinateur de l'ONG Pollinis et porte-parole de l'initiative Stop secret d'affaires.



## INVFSTIG'ACTION

Investig'action - 17 avril 2018

« Secret des affaires ou droit à l'information >>

# Europe interdiction de trois néonicotinoïdes tueurs d'abeille

Le Comité permanent de la chaîne alimentaire et de la santé animale (ScoPAFF) vient de voter le 27 avril 2018 une proposition de la Commission européenne visant à interdire l'usage hors serres de trois molécules néonicotinoïdes sur les sept existantes : la clothianidine, l'imidaclopride et le thiamétoxame, déjà partiellement interdites depuis 2013 en raison de leur dangerosité avérée pour les abeilles et les polliniiteurs sauvages. La Com européenne présentera dans les semaines à venir un règlement d'interdiction.

Pollinis et les 1,4 million de citoyens européens engagés à ses côtés depuis 2012 dans le combat contre les pesticides tueurs d'abeilles saluent un pas en avant. Mais elle ne répond en réalité aucunement aux urgences sanitaires et environnementales liées à l'utilisation massive de ces pesticides dans l'agriculture.

Il existe six molécules néonicotinoïdes autorisées actuellement sur tout le territoire européen, et au moins deux nouveaux pesticides tueurs d'abeilles, le sulfoxaflor et le flupyradifurone, dont le mode d'action



sur les insectes est semblable à cebui des néonicotinoïdes. Interdire l'usage en extérieur de seulement trois molécules contraint simplement les agriculteurs à utiliser massivement les autres molécules disponibles et les nouveaux pesticides tueurs d'abeilles, au moins aussi toxiques pour les pollinisateurs et la biodiversité.

Pour enrayer réellement le déclin massif des pollinisateurs et l'extinction des espèces dans nos pays, les Européens n'ont pas d'autre choix que d'interdire rapidement la totalité des pesticides tueurs d'abeilles et de lancer une transition rapide du modèle agricole européen pour le rendre compatible avec la survie des pollinisateurs.

« L'Europe doit suivre au plus vite l'exemple de la France qui a voté avec l'adoption de la loi Biodiversité une interdiction totale des néonicotinoïdes à partir de septembre 2018 », commente Nicolas Laarman, délégué général de l'ONG Pollinis.

Pollinis
10, rue Saint-Marc
75002 Paris
Tél.: 01.40.26.40.34
Site: www.pollinis.org

# bio contact

Biocontact – juin 2018

« Europe interdiction de trois néonicotinoïdes tueurs d'abeille »



Actu Environnement – 21 septembre 2018

« Risque des pesticides sur les pollinisateurs :

POLLINIS dénonce l'opacité de la Commission européenne»

L'ONG Pollinis a annoncé, mercredi 19 septembre, avoir saisi le médiateur européen, "après le refu de la Commission européenne de lui transmettre des informations relatives à l'adoption de méthodes d'évaluation des risques des pesticides sur les pollinisateurs."

Le médiateur européen enquête sur les plaintes pour mauvaise administration déposées contre des institutions ou organes de l'Union européenne. Ces plaintes comprennent l'absence de réponse, le refus ou le retard injustifié de l'accès aux informations d'intérêt public.

La Commission européenne a donné mandat à l'Autorité européenne de sécurité des aliments (Efsa) afin que celle-ci produise des lignes directrices pour mesurer les effets des produits phytopharmaceutiques sur les abeilles. Pollinis dénonce "le blocage" de l'adoption de ces lignes directrices, depuis 2013 par le Comité permanent des plantes, des animaux, des denrées alimentaires et des aliments pour animaux (SCOPAFF). Ce comité est composé de représentants de chaque Etat membre de l'UE et présidé par un représentant de la Commission européenne. Il "a été préalablement consulté par l'Efsa pour définir les objectifs de protection à atteindre", rappelle l'ONG.

"Il ne faut plus remplacer des molécules toxiques par d'autres: il faut mettre en place une ambitieuse de transition vers l'agroécologie", demande Nicolas Laarman, délégué général de l'ONG Pollinis.



**Agence France Presse –** 

1er septembre 2018

« Les néonicotinoïdes désormais interdits dans l'agriculture française »